

## **L'investissement direct à l'étranger et l'emploi intérieur**

Les effets de l'investissement direct à l'étranger sur l'emploi intérieur constituent un phénomène complexe qui reste mal défini. L'état de la recherche (notamment les travaux de l'OCDE et de certains professeurs) témoigne bien de toute la controverse suscitée par cette question et de la difficulté de déterminer les relations directes et indirectes. L'OCDE a constaté que les interrelations entre l'investissement étranger direct et l'emploi n'ont pas fait l'objet d'analyses théoriques et empiriques un tant soit peu systématiques qui permettraient d'éclairer les décideurs, en raison de lacunes méthodologiques et de l'insuffisance des données disponibles.<sup>1</sup>

Cela dit, le présent commentaire se propose de donner un aperçu des recherches théoriques, des études empiriques et des tendances de l'opinion publique quant aux effets de l'investissement direct à l'étranger sur l'emploi et de clarifier quelques-unes des questions de politique qui s'y rattachent. Les effets globaux sur l'emploi sont fonction de l'ampleur et de la direction relatives des répercussions à court et à long terme. Jusqu'à présent, la plupart des analyses relèvent un effet global négligeable (positif ou négatif) sur l'emploi intérieur, dont la direction est propre à chaque pays, à chaque secteur industriel ou même à chaque cas particulier. L'investissement à l'étranger peut aussi modifier la composition de la main-d'oeuvre intérieure, par exemple en favorisant les emplois de bureau, mieux rémunérés, au détriment des emplois manuels. En période de chômage élevé, l'opinion publique craindra les pertes d'emplois causées par les investissements à l'étranger, davantage qu'en période où la main-d'oeuvre disponible est peu abondante. Par conséquent, les décideurs doivent tenir compte de l'aspect cyclique du problème du chômage et surveiller de près l'évolution du marché du travail.

### **L'investissement direct à l'étranger : tendances et finalités**

L'investissement étranger direct, intérieur ou extérieur, n'est pas une donnée statique dans l'économie mondiale. Les courants d'investissement se sont accélérés de façon spectaculaire au cours des années quatre-vingt, sous l'impulsion des assouplissements de la réglementation et des stratégies internationales de production et de marketing choisies par les entreprises. De 1985 à 1990, les investissements étrangers directs ont progressé au rythme exceptionnel de 19,4 p. 100 en moyenne chaque année, avant le ralentissement de la croissance observé en 1991, à

---

<sup>1</sup> OCDE, *FDI and Employment*, DAFFE/IME(93)25, novembre 1993, p. 5.